
 
 
Protokoll der Jahresversammlung vom 22. Februar 2019 / Jahr 2018 
Restaurant Thurberg, 20.00 Uhr 
 
Traktandenliste siehe Beilage Einladung 
 
Vom Vorstand anwesend waren: Roman Barth, Fredy Wiegisser, Alois Züger, 
Christian Hager, Remo Engeli, Urs Siegfried 

 
Anwesende Mitglieder: 40, Stimmenmehr 21 

Stimmenzähler: Hansjörg Sutter + Charly Honegger, 
Entschuldigungen: 23, siehe beiliegende Liste 

 
Der Präsident Roman Barth kann die Versammlung um 20.05 eröffnen. 
 
 

1. Begrüssung und Wahl von 2 Stimmenzählern 
 
Stimmenzähler: Hansjörg Sutter + Charly Honegger werden als Stimmenzähler 
gewählt. 
Traktandenliste (Reihenfolge) wird angenommen. 
gemäss Präsenzliste erschienen total 40 Aktive, das absolute Mehr beträgt 21. 
 
 

2. Protokoll der letzten GV 
 
Das Protokoll der letzten GV wurde wieder vor der Hauptversammlung versandt und 
muss deshalb nicht verlesen werden. Roman verdankt dieses dem Schreibenden, 
Urs Siegfried. 
 
 

3. Jahresrechnung 2018, Revisorenbericht, Mitgliederbeiträge 
 
Rechnung: 
Wisi erläutert die Jahresrechnung 
 
Aktiven: 
Flüssige Mittel  Fr. 13'470.65.- 
Vorjahr  Fr. 12'513.20 

 
Aufwand 2018: 
Es sind leicht höhere Ausgaben von rund Fr. 262.- zum Vorjahr angefallen.  
Der Aufwand 2018 betrug Fr. 7'341.90. 
Den grössten Posten machen die Betriebskosten für den laufenden Unterhalt aus, 
die um rund Fr. 350.- zum Vorjahr gestiegen sind. Fr. 300.- macht alleine der 
Pachtzins aus, der heute Fr. 1800.- pro Jahr beträgt. Die Ausgaben für das beliebte 
Jahresschlussessen variieren immer etwas. 



Die Rasenmäher werden linear abgeschrieben. Der erste ist dann im 2020 auf O 
abgeschrieben. 
 
Einnahmen:  
Die Einnahmen generieren sich fast ausnahmslos aus Mitgliederbeiträgen. 
Im 2018 betrugen sie Fr. 8'060.20 / (2017 / Fr. 8276.15) 

 
Total resultierte 2018 ein Gewinn von Fr. 718.30 

Das Vereinsvermögen betrug Fr. 15'629.65 

 
Wisi verdankt in diesem Zusammenhang auch die Sachspende von Sepp Küng, 

welche er jeweils am Ferienpass spendiert. Ebenfalls verdankt er den um 100.- Fr 
aufgerundeten Klubbeitrag an Martin Brun.  
 
Budget 2019: 
Der budgetierte Essensposten für Schlepper ist im 2018 nicht genutzt worden. 
Im 2019 sind diese wieder enthalten. (neu wird ein kleiner Ausflug geplant) 
budgetiert. 
Höherer Budgetposten bei Betriebskosten vom Flugplatz. 
Die Rasenroboter werden weiter im bisherigen Umfang abgeschrieben. 
Die Aufwendungen für die Unterhaltsarbeiten von Grill, Platz, Schutzzaun wird ohne 
unvorhergesehene Zwischenfälle in etwa gleichbleibend sein. 
Die Kosten für den Unterhalt der Mäher kann je nach Reparaturanfall oder Ersatz 
von Akkus schwanken. 
Mit dem neuen Budget 2019 sind um rund Fr. 710 höhere Ausgaben prognostiziert. 
Die Einnahmen fast ausnahmslos aus Mitgliederbeiträge sind mit Fr. 8'000.00 

veranschlagt. 
Es wird somit für das Jahr 2019 ein Minus von Fr. 51.85 bilanziert. 
 
 
Der Revisorenbericht wird von Bruno Schaffner vorgelesen. (Revisoren: Heinz 
Mäder, Bruno Schaffner) 
Die Rechnungstellung ist begründet und wurde geprüft und für richtig befunden. Sie 
stellen den Antrag, die Rechnung zu genehmigen. Roman lässt darüber abstimmen. 
Sie wird einstimmig angenommen. 
Roman dankt Alois Züger für seine wertvolle Arbeit als Kassier. Die saubere Arbeit 
des Kassiers, sowie der Revisorenbericht werden durch Applaus gutgeheißen. 
 
Mitgliederbeiträge 2019: 
Aufgrund der Vermögenssituation schlägt der Vorstand folgende unveränderten 
Beiträge vor: 

 Aktivmitglieder Fr. 100.-- 

 Junioren / Lehrlinge Fr.   50.-- 

 Passivmitglieder Fr.   25.-- 
 
Die Beibehaltung der Jahresbeiträge wird auch einstimmig angenommen. 
 
 

4. Jahresbericht des Obmannes 
 



Der Obmann verliest den Jahresbericht 2018 unterstützt durch Bilder. Zätziwiler 
machte Gruppe freude. Alles was fliegt wird den Hang hinuntergeworfen.  
Frühlingspuzet mit ca. 20 Helfern, Spaten, Rasentrimmer Schaufel, 10 April 
Schülerpass mit Sepp und Bruno als Helfer. Christian hat anderes System 
eingefpührt mit nurmehr 9 Teilnehmern dafür mit 2 Gruppen an 1.5 Std. 
Roman ist auf dem Gniggen hinter Goldau am Hangfliegen. gut besucht bei 26 Grad. 
Kamor auf hohem Kasten. Ca 1.2 Std Wanderung. 
Dieser führt uns nochmals die zahlreichen Aktivitäten des Jahresprogramms vor 
Augen. Hangfliegen im Pizztal, thermisch war es nicht unbedingt gut.  
Unsere Schleppleine hat arg gelitten. Huttwiler Eigenbautreffen, Werner Erwin waren 
begeistert, sensationell. Sehr versierte Modellbauer.  
Fliegen auf Palfries, sehr empfehlenswert. Die Klubmeisterschaft am 4 August, 
Rasen hat schon arg gelitten. Dieses Bild hat in bis Ende Jahr geprägt. Hinfliegen auf 
Lyssis. Klubmeisterschaft fand dieses Jahr in bestem Wetter statt.  
Europameisterschaft Bulgarien F5j, Bruno war dabei und wird noch mehr berichten. 
Methanolertreffen, waren mehr dabei als gedacht. 
 
F5J Wettbewerb in Hinwil, Truppe von 5 Mitgliedern nahmen Teil. Nach heissem 
Sommer wurde anfangs Oktober der Platz leicht saniert und eingesät. Ganz gut ist er 
noch nicht, da gibt es noch etwas Arbeit.  
Klausabend mit Spaghetti war leicht günstiger als Fondue. Dieses Jahr gibt es 
wieder Fondue. Guter Start schaut dass die Flieger ganz bleiben.  
Der Jahresbericht wird mit Applaus verdankt. 
(Der ausführliche Jahresbericht liegt dem Protokoll bei.) 
 
 

5. Mitgliederbewegungen (Bewegung erfolgt per GV) 
 
Unser Mitgliederbestand beträgt durch Abgang von 2 Mitgliedern neu 96 Piloten. 
(78 Aktive; 6 Provisorisch, 12 Passive 
 
Folgende Mitglieder sind neu eingetreten: 

• Della Torre Remo      Prov. Senior 
• Zimmer Marcus      Prov. Senior 

 
Austritte: 
• Blessing Urs Akt. Senior 
• Fluck Michael Akt. Senior B 
• Zeller Roland Passiv 
• Weisstanner Peter Passiv 

 

Übertritte: 
• Müller Samuel     Prov. Senior    > Akt. Senior 
• Hochuli Jörg     Prov. Senior    > Akt. Senior 
• Brun Martin     Prov. Senior    > Akt. Senior 
• Stierli Sven     Prov. Junior     > Akt. Junior 

 
Die Liste der Mitgliederbewegungen wird vom Aktuar archiviert. 

 
Wir gratulieren 16 aktiven Jubilaren: 



• Heer Markus    50 Jahre 

• Schönholzer Peter   40 Jahre 

• Aerni Roland    30 Jahre 

• Hausammann Daniel   20 Jahre 

• Reichen Heinz   20 Jahre 

• Schaffer Bruno   20 Jahre 

• Stadler Robert   20 Jahre 

• Barth Roman    15 Jahre 

• Hager Christian   15 Jahre 

• Segenreich Hans   15 Jahre 

• Simon Andreas   15 Jahre 

• Zwyssig Walter   10 Jahre  

• Beer Reto      5 Jahre 

• Jost Jürg      5 Jahre 

• Jost Dominik      5 Jahre 

• Schelldorfer Kurt     5 Jahre 

 
Die Neumitglieder werden einstimmig im Verein willkommen geheissen. 
Fredi zeigt anhand eines Diagramms auf wie sich die Altersstruktur unserer 
Mitglieder aufgliedert. 
 

6. Wahlen  (Wahljahr) 
 

Revisor: 
Bruno Schaffer stellt sich für das zweite Amtsjahr zur Verfügung. Für Heinz Mäder 
muss ein neuer Revisor gewählt werden. Erwin Rechsteiner hat sich für das Amt zur 
Verfügung gestellt. Roman lässt darüber abstimmen. Erwin wird einstimmig gewählt 
und mit Applaus verdankt. 
 
Rücktritte: 
Alois Züger tritt von seinem Amt im Vorstand zurück. 
Es wird kein Ersatz gesucht. Die verbleibenden Vorstandsmietglieder stellen sich 
einer Neuwahl. Die Aufgaben im Vorstand werden teils neu verteilt. 
 
Aufgaben im Vorstand: 
Obmann:         Roman Barth  
Vize Präsident:  Christian Hager  
Kassier:          Fredi Wiegisser  
Aktuar:           Urs Siegfried 
Beisitzer:        Remo Engeli 
 
Roman stellt jeden einzelnen zur Wahl, welche einstimmig ausfällt. 
Bei einer Gegenstimme wird die gute, intensive Arbeit unseres Präsidenten Roman 
Barth mit Applaus verdankt. 
Die gute, seriöse Arbeit von Wisi wird von Roman mit einem herzlichen Dankeschön 
und einem guten Tropfen Ottenberger verdankt. 



 
7. Veranstaltungen 

 
Remo Engeli stellt das von ihm erstellte Jahresprogramm vor. 
Die geschätzten und bewährten Anlässe der Vorjahre werden so beibehalten Auch 
dieses Jahr werden wieder im Frühling, ev. Sommer und Herbst 2-3 Anlässe des 
Ferienpasses angeboten. Hier sind die Organisatoren immer wieder dankbar für 
genügend Helfer. 
Wie gewohnt werden der Windenflugtag + auch die legendäre Fuchsjagd organisiert. 
Dieses Jahr hoffentlich mit mehr Teilnehmern! 
Das Huttwiler Eigenbautreffen findet vom 22-23. Juni statt und ist gemäss Erwin und 
Werner sehr zu empfehlen. 
Am Sa 7. September wird wieder das Methanolertreffen durchgeführt.  
Am So. 22 Sept führen wir die Schweizermeisterschaft F5J durch. Auch hier braucht 
es dann einige Helfer.  
Das Chlausfliegen vom 7. Dez. wird wieder mit anschliessendem Essen bei einem 
Fondue abgeschlossen. 
Das ganze Programm ist auf der Homepage aufgeschaltet. 
 
 

8. Anträge / Verschiedenes / Umfrage 
 
Dieses Jahr sind keine Anträge eingegangen. 
Roman informiert über Verschiedenes. 
Er verweist einmal mehr auf das Einhalten der Sperrzonen. Bis auf wenige Flüge von 
Motorfliegern über dem Feldhof hat das ansonsten gut geklappt. Beim gemeinsamen 
Fliegen auf dem Modellplatz ist darauf zu achten, dass die Piloten nahe 
zusammenstehen. Das verhilft zu guter Kommunikation und kann gefährliche 
Situationen verhindern. 
 
Jörg Hochueli wird dieses Jahr eine grosse Walze zum Draufsetzen organisieren um 
den Platz zu walzen. Herzlichen Dank! 
Um Schäden zu vermeiden sei auf einmal mehr auf den Lipoleitfaden auf unserer 
Homepage verwiesen. 
  
Der Präsident hat wie jedes Jahr die umliegenden Nachbarn besucht und ihnen ein 
kleines Dankeschön überreicht. Der Bewohner des Häuschens bei den Bahngeleisen 
ist weggezügelt. Neu wohnt dort ein junger Familienvater und Hobbymodellflieger. 
Hier können wir neu von einem entspannten Verhältnis ausgehen. 
Die Frau unseres Pächters hat bei Roman reklamiert, dass Segler über dem 
Hofanwesen geflogen sind. Roman hat sich dahingehend gewehrt, dass abgemacht 
sei nicht tief über dem Hof zu kreisen. Haltet darum genügend Abstand beim 
Thermikfliegen ein. 
 
Roman und der Vorstand haben beschlossen anstelle einem Schlepperessen einen 
Anlass für Schlepper zu organisieren. Ab 7 Schlepps ist man dafür eingeladen. Alle 
Mitglieder sind aber dazu eingeladen, auf eigene Kasse, daran teilzunehmen.  
Dieses Jahr wäre ein Besuch vom Hohen Kasten mit Morgenessen geplant.  
(Informationen folgen) 
 



Roman hat bei einem Besuch des Flugplatz Amlikon mit dessen Leiter Stefan Hässig 
gesprochen. Es war ein konstruktives Gespräch. Die Piloten werden angewiesen 
beim Anflug auf die Landepiste den Modellflugplatz grosszügig zu umfliegen. 
Ausnahmen kann es aber immer wieder geben, gerade auch bei Flugschülern. 
Roman windet uns ein Kränzchen, dass bei solchen Situationen auch unsere 
Mitglieder gut ausweichen. Einzig bei der Einhaltung der Flughöhe von 300 m war 
Stefan und Roman nicht ganz einer Meinung. Die Sachlage ist auch nicht ganz klar.  
 
Fredi erwähnt noch die von Peter Meierhans abgegebenen Modelle, die bei ihm di 
besichtigt abgeholt werden können. 
 
Jürg fragt an, ob das Hangfliegen nicht über den Klub organisiert werden könnte. So 
könnten auch neue Interessierte daran teilnehmen. 
Nach einigem Diskutieren von Vorschlägen wird beschlossen auf der Homepage eine 
Sparte „Hangfliegen“ einzurichten, wo man dazu Einladen kann. 
Werner unser Homepage-Chef wird das an die Hand nehmen. 
 
Roman wurde vom VC- Bürglen Märwil informiert, dass am 26. Juni 
Zeitfahrschweizermeisterschaften im Velofahren stattfinden. Die Streckenführung 
verläuft an unserem Platz vorbei, so dass viele Velos an diesem vorbeifahren. Die 
Zufahrt an diesem Tag können wir über die unbefestigte Feldstrasse nördlich des 
Modellflugplatztes sicherstellen. Beim Fliegen ist erhöhte Vorsicht geboten. 
 
Ersatz Bäume:  
Roman informiert, dass die abgestorbene Eiche ersetzt werden soll. Zudem wird 
beschlossen 3 weitere Bäume Richtung Strasse für mehr Schatten zu pflanzen. 
Der Verpächter Andreas Walter ist damit einverstanden, will aber dass wir den 
Nussbaum leicht zurückschneiden. 
Roman bekommt ev. Nussbäume von der Deponie in Höhrhausen, ansonsten kaufen 
wir 2 Stk. Einen Ahornbaum stellt uns Thomas Hähni unentgeltlich zur Verfügung.  
 
Bruno berichtet mit eindrücklichen Bildern und Filmausschnitten von den F5J 
Weltmeisterschaften aus Bulgarien, 
Dieses Jahr nimmt Bruno an der WM in der Slowakei teil. 
 
Werner erläutert die Webstatistik: 2018 
Ein paar statistische Angaben: 

• 7049 (7460) verschiedene Besucher mit 19929 (20873) Besuchen 
• Top-Aufrufe Bericht Simitri (742), Zeus (710), Ventus 2C  (646) 
• Rund 3500 Downloads von pdf-Dokumenten 
• Aus der Schweiz, USA, Deutschland, Ukraine und Russland als 

Spitzenreiter, aber auch aus Litauen und Vietnam 
• Gefunden über Links von mg-frauenfeld.ch, rc-network.de,  

kamphausen.ch 
 
Aktivitäten unserer Mitglieder: 

• 0 Berichte 
• 6 Anlässe in der Fotogalerie / 74 Fotos (August!) 

5 Videos (davon 4 vom Chlaushöck) 
• 12 News-Einträge 



• 148 Termin-Einträge, davon 134 Schlepptermine: 
 39 Werner Bodenmann 
 26 Hansjörg Sutter 
 17 Sepp Küng 
 17 Thomas Häni 
 16 Rolf Hausamann 
   6 Bruno Schaffer 
   5 Roman Barth 
   4 Wisi Züger 
   4 Peter Müller 

 
Werner hat die Homepage wie immer super gewartet. Ganz herzlichen Dank für dein 
treue Arbeit. 
Werner findet es etwas schade, dass diese Jahr wenig Berichte / Bilder geliefert 
wurden. Er spornt an, auch Bilder vom Handy an ihn weiterzuleiten um das 
Klubgeschehen eindrücklicher festzuhalten! 
Gegen  
Ernst Langhard informiert uns über die Anfrage zur Durchführung des „SAP 
Anlasses, Swiss Akro Pokal 2019“, welche von Adi Eggenberger an uns gelangte. 
Der Vorstand hat schon im Voraus einstimmig die Absage beschlossen. 
 
Ernst der den Anlass im 2018 in Winterthur mitorgansiert hat stellt uns diesen 
nochmals vor, ev. im Hinblick einer Durchführung im 2020: 
Swiss Akro Pokal, 4-tägiger Anlass für ca. 25-30 Piloten aus Inn- und Ausland 
Am Anlass sind 4 Schlepppiloten durchgehend beschäftigt die Modelle in die Luft zu 
ziehen 
1 Tag Anreise, 2 Tag Training, 3+4 Tag ist Wettbewerb 
Nötige Infrastruktur: Gelände zum Campieren, grosser Parkplatz für Wagenpark, 
WC, Verpflegung, Organisation Wettbewerb 
Von Adi Eggenberger ist auch der Vorschlag gemacht worden auf den Flugplatz 
Amlikon auszuweichen. 
 
In der folgenden Diskussion finden sich keine Befürworter zur Ausführung eines 
solchen Anlasses. Die Meinungen gehe dahin; dass solch ein Anlass zu aufwendig 
ist; Flugplatz nicht verfügbar für 4 Tage; keine Helfer für 4 Tage zur Verfügung 
stehen; auf unserem Platz die nötige Infrastruktur nicht vorhanden ist; es nicht 
förderlich ist betreffend der entstehenden Immissionen; Stefan Hässig der 
Flugplatzleiter von Amlikon hat Roman im Gespräch erklärt, dass ein 4-tägiger 
Flugverzicht von seinen Mitgliedern nimmer goutiert würde. 
Die folgende Abstimmung fällt einstimmig gegen die Durchführung dieses Anlasses 
aus. 
 
Die Versammlung wurde von Roman um 21.56 Uhr unter Applaus als beendigt 
erklärt. 
 
Der Mitgliederbeitrag kann anschliessend an die Versammlung bar bezahlt werden. 
Bei einem vom Club spendierten Dessert wurde noch angeregt über unser 
abwechslungsreiches Hobby diskutiert. 
 
 
Im Aktuar-Ordner liegen vor: 



 
   Präsenz-Liste 
   Liste der Mitgliederbewegungen 
   Jahresbericht des Obmannes 
   Liste der Entschuldigungen 
   Jahresprogramm 2019 
 
 
Weinfelden, 27.02.2018 
 
 
Der Aktuar:  Urs Siegfried  Der Obmann: Roman Barth 


